

Las Provincias de Levante

Actualidades

Contra la salud

En Málaga han detenido una partida de harina, procedente de Barcelona, que, según telegramas que publica «El Imparcial», está adulterada con un treinta por ciento de tierra.

El hecho ha causado en aquella capital la natural alarma y los médicos han declarado que esas harinas son perjudiciales á la salud. Indudablemente ocurrirá lo de siempre: se instruirán diligencias y nada más.

La adulteración de los alimentos ha pro-gresado mucho y no hay más defensa que la previsión individual.

Muchos de los que adulteran, pedirán á voz en grito un buen Gobierno que castigue la inmoralidad.

Los progresos de la medicina se estrellarán ante los estragos de la adulteración. Nadie sabe dónde entierran el ganado que muere de viruela y de otras enfermedades.

Los pantanos

El ministro de Obras públicas ha ofrecido asistir á la inauguración del pantano que se construirá en Ciudad Real y la prensa valenciana pide el pantano de Isber con gran entusiasmo.

Por todas partes pretenden lo mismo para beneficiar la agricultura.

Parece mentira que en esta región donde se han ensayado esas obras, caminen estas tan despacio. Tememos que se hayan proyectado en la cuenca del Segura los primeros pantanos y que se hagan en otra parte: tal y tan grande puede ser nuestra desgra-cia.

Hace diez años dijimos que las obras pú-blicas en España tomarían ese rumbo y los hechos han venido á confirmarlo; y ahora decimos, que si no se procura evitarlo, segui-mos con las inundaciones y con las sequías. Deseamos equivocarnos.

Los tribunales

Hemos leído con detención los puntos mas salientes del discurso del Ministro de Gra-cia y Justicia, con motivo de la apertura de los tribunales.

Promete en él grandes reformas reclama-das por la opinión pública: todos los años sucede lo propio.

Aunque los propósitos del Sr. Ministro sean excelentes, nadie puede esperar esas re-formas en breve plazo.

Tienen que votarla las Cortes y ya se sa-be que los discursos políticos retardan todas las mejoras útiles que el país apetece.

Seguirán, pues, las cosas jurídicas como hasta la fecha.

El jurado no renuncia á las absoluciones: con ellas combate el pueblo la llamada ins-titución democrática, y realmente nada da-ña tanto un sistema como el descrédito.

PARA LORCA

Tiene razón nuestro colega «El Eco de Cartagena»; después de las pasadas fiestas, el botijo para Lorca no puede resultar como lo desea nuestro cariño por aquella ciudad; pero sí puede llevarse una representación lucida de Murcia y de Cartagena.

En ambas ciudades hay cariño y afectos merecidos hácia Lorca y gente dispuesta á demostrarlo.

Cierto que todo nos parecerá poco, cuando sabemos el entusiasmo de los lorquinos para recibir á los botijistas; pero todos los que puedan hacer el viaje lo harán.

Ligados todos los pueblos de esta región por vínculos muy estrechos, es tarea patrió-tica fortalecerlos para acometer empresas fecundas que á todos interesan.

Y como el botijo es una ocasión para esta honrosa tarea, hay que aprovecharla con la sinceridad en que nuestro colega se inspira y con el entusiasmo de que todos estamos pose-ídos.

Sin resultar lo que todos anhelamos, creemos que el botijo del 30 del actual, será el tren que conduzca más viajeros de todos los que han entrado en Lorca desde que hay ferrocarril. Y esto es bastante para empezar.

EL DIA DE AYER

Reparto de pan.—En la Platería. —En la plaza de toros.—En la Merced.—La feria.—Final.

Ayer mañana se repartieron en el Ayun-tamiento dos mil libras de pan entre las po-bres de esta capital.

Toda obra de caridad es digna de aplauso

y por lo tanto la limosna de ayer mereco los más sinceros elogios.

Dando pan al necesitado é instruyendo y educando á los que de ilustración y educa-ción carecen, se adelanta más en la obra de la regeneración que con los mejores discursos y las declaraciones de nuestros más im-portantes personajes políticos.

Actos como el realizado ayer en el Ayun-tamiento sería muy conveniente que se repi-tieran á menudo.

Es preciso que se distribuya mucho pan y que á la vez se extiendan hasta las últi-mas capas sociales los hermosos fulgores de la instrucción y de la educación.

Cada día que pasa se nota más la necesi-dad de repartir pan y hojas de catecismo entre el pueblo, como dijo muy acertada-mente un sabio prelado español.

No es nada bueno dejar correr el tiempo sin hacer lo que se debe en este sentido, pues las consecuencias del abandono y la pereza en cuestión tan trascendental pueden ser funestas para todos.

Después de la misa de doce en San Barto-lomé, estuvo ayer la Platería tan concurrida y animada como en los días de toros.

Había jóvenes muy lindas, de esas que en-tusiasman hasta á los hombres ya maduros y les arrancan á las liras de los poetas de vein-te años los más tiernos é inspirados acentos. Cuánta hermosura y cuánta poesía!

Les digo á ustedes de todas veras que la Platería estaba ayer de lo más superior. ¡Había que verla!

En la plaza de toros hubo función de tite-res.

Yo no fui; dediqué la tarde á leer y sabo-rear la famosa comedia de Ruiz de Alarcón titulada «Todo es ventura».

Según tengo entendido, los pobres artistas de la compañía del Sr. Rodríguez no pudie-ron tener ayer la satisfacción de repetir el tí-tulo de la citada obra.

En el templo de la Merced empezaron ayer las novenas á la Titular, haciéndose de un modo solemne por la noche al toque de ora-ciones.

La iglesia está lujosamente adornada con colgaduras, cera y flores.

El altar mayor ofrece un magnifico golpe de vista.

En medio del templo hay un artístico y precioso ramillete de flor natural.

Durante todo el novenario predicará el elocuente orador R. P. Melchor de Benisa. Su sermón de ayer fué escuchado con gran complacencia por el numeroso auditorio que llenaba totalmente la iglesia.

Los vecinos de la Merced celebrarán con músicas y otras diversiones la festividad de la Titular.

Se nos dice que unos han copado ya todas las bandas para que no toquen más que en una sola calle.

Suponemos que eso no pasará de una bro-ma, y que habrá música, como siempre, en los sitios de costumbre.

Tratándose de música debe reinar mucha armonía.

Nosotros creemos que sí la habrá.

Ayer anoche exhaló la feria el último suspi-ro oficial.

La Gloria y sus alrededores estuvieron concurrenciosísimos, lo mismo que en los días de más animación.

De la huerta vino un diluvio de gente para ver el castillo.

Este resultó muy bonito, siendo una de las cosas que más llamaron la atención el mono que daba vueltas á una rueda, el mari-nero y la fuchada.

El trueno gordo fué de padre y muy se-ñor mío.

Hasta el año que viene.

A pesar de ser domingo, ayer no entraron en el Hospital heridos por riña, lo que con-siguimos con verdadera satisfacción.

El tiempo anduvo revuelto, sobre todo por la mañana, en que llovió á ratos.

Y aquí doy fin á la revista del día de ayer.

Perdonad sus muchas faltas.

HERNAN GIL.

ORIHUELA

16 Septiembre 1900.

Sr. Director de LAS PROVINCIAS DE LEVANTE: Muy señor mío: Por si esta carta pudiera ser de utilidad á alguno de los lectores de su ilustrado diario, suplico á V. su inserción en él.

Llevado de la curiosidad, al tener noticias de sus preparativos para la apertura del próximo curso académico, he visitado la Aca-demia de segunda enseñanza que bajo el Patronato de Sto. Tomás de Aquino hay esta-blecida en esta población y de cuyo satisfac-torio resultado en el pasado año escolar ya en otra ocasión se ocuparon las columnas del periódico de su digna dirección.

En dicha visita he quedado gratamente impresionado, no tanto al ver las condicio-

nes de higiene que el celo de sus directores prepara á los alumnos internos que esperan, como por lo escogido del material de ense-ñanza, especialmente para los alumnos de preparatoria para el ingreso. En vista de esto es de esperar que además del buen ejemplo que en dicho centro de enseñanza reciben los niños, al llegar á la edad en que pueden matricularse, queden perfectamente instrui-dos en los elementos de la ciencia y cuya instrucción les facilitará y hará más prove-choso el estudio del bachillerato.

Reiteramos hoy nuestra más sincera en-horabuena á los reverendos sacerdotes los señores beneficiados de esta Santa Iglesia Catedral D. José María Bañón y D. Quintín Benedicto, bajo cuya sabia y acertada di-rección cuenta Orihuela con un centro de enseñanza que tan bien sentada dejó su fama el pasado curso con los brillantes resultados obtenidos por sus alumnos en los exámenes.

Felicitemos á dichos directores.

Después de una larga ausencia, hemos te-nido el gusto y la satisfacción de saludar en esta á nuestro muy estimado amigo el señor D. Antonio Segura, concesionario de la em-presa de aguas, que en breve han de ser con-ducidas desde la calle de Santiago á los sitios más céntricos de la población, donde se ins-talarán magníficas fuentes, cuya mejora de importancia tanta y hasta de necesidad, há tiempo lo reclamaba y exigía esta ciudad.

En la próxima semana darán principio los trabajos para la colocación de las cañe-rías; y si estas obras se terminan por todo el mes de Octubre, es probable que la inaugu-ración de las fuentes tenga lugar en los pri-meros días de Noviembre, coincidiendo este acto con la celebración de los Juegos Florales.

Han sido nombrados catedráticos de este Seminario Conciliar los presbíteros D. Juan Genestar y D. Manuel Lorenzo Penalba. Nuestra enhorabuena.

Varios productores agrícolas de esta feraz vega agradecidos á la planisble campaña emprendida por LAS PROVINCIAS contra la adulteración del pimiento molido, nos hacen el cargo de que manifestamos su recono-cimiento y á la vez esperan se persiga sin descanso en aquella hasta tanto se consiga el fin que se persigue.

CORRESPONSAL.

El pimiento molido

Continúan establecidos los dos mercados de pimiento, uno en Espinarido y otro en esta capital, con dobles precios.

Estos son los mismos que en los días an-te-riores, con tendencias al alza; y no hay que dudar de que este artículo llegaría á alcanzar mejores precios si se reuniesen los dos merca-dos, puesto que esta división viene á perjudi-car, y no poco, al pobre colono que cifra en la buena venta del pimiento la esperanza de poder pagar sus rentas.

Hoy se han hecho muchas ventas y no falta demanda de género, pero no alcanza, ni con mucho, los precios que debiera tener.

Tenemos entendido que los de Espinarido insisten en que se haga en esta capital una Lonja para la venta del pimiento y han vuelto á solicitarlo del Alcalde, proporci-onándole medios para que puedan efectuarlo.

El Alcalde sigue lo mismo: cruzado de brazos y las mezclas causando sus efectos de siempre.

Feria y fiestas cívico-religiosas en Abarán

DESDE EL 26 AL 30 DE SEPTIEMBRE DE 1900

El Ayuntamiento de esta villa, de acuer-do con la Hermandad de los patronos de San Cosme y San Damián, reorganizada por el ilustrado y celoso párroco D. José Candel, ha aprobado el siguiente

Programa

Día 26.—Diana á la alborada por la ban-da de música con acompañamiento de la mis-ma. A las dos de la tarde se trasladarán pro-fesionalmente desde su eremitorio á la ige-lsia parroquial, los compañeros San Cosme y San Damián, donde se celebrarán solem-nes vísperas. A las ocho se quemará en la calle del Ingeniero Falcón una bonita cuerda de fuegos artificiales, amenizando el acto la banda de música.

Día 27.—Diana como en el anterior. A las nueve función religiosa en honor de San Cos-me y San Damián, cuya misa oficiará parte de la orquesta y coro de voces de la Santa Iglesia Catedral, ocupando la Sagrada Cáte-dra el elocuentísimo orador D. José Tomás Pérez, Cura de la parroquia de San Nicolás de Murcia.

A las cuatro de la tarde, gran corrida de toros de la renombrada ganadería de D. Juan de Dios Sanjuán, de Santisteban del Puerto, que serán lidiados por los afamados diestros Naverito y Templazo.

A las ocho de la noche se quemará un pre-cioso castillo de fuegos artificiales en el atrio de la Ermita de los Santos Médicos.

A las nueve función de teatro por la com-pañía lírico-dramática que dirige D. Anto-

nio Galvan Flores, y velada musical en la plaza de la Constitución, donde se instala la feria.

Día 28.—Diana. A las nueve solemne fun-ción religiosa, como la del día anterior, en honor de la Natividad de la Santísima Vir-gen María.

A las cuatro de la tarde, otra corrida de toros de la ganadería de herederos del señor Galdón de Santisteban, lidiados por las mis-mas cuadrillas de los diestros Naverito y Templazo.

A las ocho se quemará una cuerda de fue-gos artificiales.

A las nueve función de teatro y velada musical.

Día 29.—A las nueve, función religiosa en honor de San Miguel Arcángel. Por la tar-de, bailes públicos. Por la noche, función de teatro y serenata.

Día 30.—Se correrán cuatro novillos por la tarde, y por la noche habrá también fun-ción de teatro y serenatas en el real de la feria.

Madrid al día

LA SEMANA

Aquí tienen ustedes á un servidor que no sabe por donde tomar la embocadura á estos siete últimos días.

En conjunto y fuera de lo que en cada uno de ellos se ha dicho, no ofrecen cosa parti-cular; descontento el suceso de Kruger y las afirmaciones mal entendidas y las rectifi-caciones no bien escuchadas del Sr. Sil-vela sobre la boda, han sido estos días ordi-narios, adocenados, sin rasgo que los haga sobresalir; no son totalmente incoloros, pero sí agrisados, con el color de la tierra sin vegetación, como el del cielo cuando ni llu-ve, ni el sol luce.

Aquí han asistido ustedes á las postrimerias de la feria; nosotros aquí á las últimas ma-nifestaciones del verano; cada día desapa-rece un centenar de sombreros de paja, de botas y zapatos blancos, de trajes claros, de vestidos vaporosos...

La semana es esto: vino Silvela, regresó Gasset; asistieron ayer al consejo Aliz y Vadillo; habló el Presidente de eso; rectificó el presidente lo que dijera sobre eso; ahora es Caserta derrotado, luego es Caserta triunfa-dor. Se poblaron los mares con acorazados de 12.000 toneladas y cruceros de 8.000 y defenderán nuestras dilatadas costas cien torpederos de última novedad; habrá marina pese á quien pese, ó no la tendremos aunque no le pese á nadie; Canalejas quiere mucho á Gasset y Gasset adora en Canalejas; «El Imparcial» es querido colega del «Heraldo» y el «Heraldo» estimado y estimable com-pañero de «El Imparcial» y Tesifonte araña á Troyano y Troyano, con un sable sin punta, hace cosquillas á Tesifonte.

Se abrió el jueves el Cómico y el viernes Romeo. Julio Ruiz es como un partido viejo rovacado; Loreto Prado, que no es vieja, está á falta de rovacar; así y todo son como dos rosas en dos eriales, como dos árboles con fruto en dos campos desolados. En Apolo sigue imperando Chapí con apariencias de tirano, en la Zarzuela Caballero con autoridad pa-ternal; si este año hay dinero para las com-pañías dramáticas se lo llevará Barriatua y si laureles para los cómicos orlarán las fren-tes de María Guerrero y Fernando Fonta-nar.

Se abrieron los tribunales y leyó Vadillo su discurso; para los liberales resulta reac-cionario, para los reaccionarios resulta libe-ral; censuran unos lo que dice y no aplauden otros lo que deja de decir. Deseando conten-tar á dos señores, á entrambos ha ocasionado disgustos. ¡Imperfección de las cosas huma-nas!

Las cortes, según dicen, se abrirán á fines de Octubre, después que el Español, la Prin-cesa y Parish. La compañía no ha variado, las obras que se representen serán de reper-torio. Los papeles cómicos se repartirán: los de la mayoría á Rancés, los de la minoría á Vincenti; actuará de barba Aguilera, de dama de carácter Castellano, de primer actor Silvela, de galán joven Dato, de director de escena, y sinó no hay compañía ó acaba mal la temporada, Pidal. En las obras de enredo desempeñará papel principal Romero y en las de escándalo, es decir, en las de gitane-ría, Romanones. En las tardes de moda tra-bajará Sagasta y en las mayores solemnida-des Maura y Gamazo. Los coros estarán más nutridos al principio que al fin. Melodramas no se representará ninguno; dramas tam-po-co, comedias muchas. La principal será de corte clásico y terminará en boda.

Todo esto si la empresa no truena.

PEÑAFLO

18-9-900.

ANDANDO POR LA FERIA

Ayer, último día de feria, era difícil andar por ella: había una aglomeración de gente extraordinaria.

Se quemó el castillo de fuegos artificiales; los cohetes atronaron el espacio y sus hebras

de oro causaban la admiración de los especta-dores. El pueblo es sencillo y se conforma con muy poco.

Unas cuantas ruedas, voladores y un trueno gordo al final, es bastante ración de di-vertimiento para que se encuentre satisfac-ho.

Contemplando aquella manada de gente que se recreaba en el castillo hay que reco-nocer una gran verdad; que multitud de fa-milias atormentadas por las penalidades de la vida, necesitan alguna expansión; un mo-mento siquiera de esparcimiento y de olvido para las penas que se sufren en el hogar.

Terminó la feria, que hubiera sido brillan-tísima con un programa de festejos, pues sa-bido es, que sin las corridas de toros, aquí no hubiéramos tenido mas que unas cuantas casetas y varios puestos de membrillos.

Sirva lo ocurrido de ejemplo para el pró-ximo año.

En todas partes se cuidan los ayuntamien-tos de mejorar la vida de las poblaciones.

Aquí, por desgracia, vamos por la pen-diente; cuando se intenta algo tiene que ha-cerle el esfuerzo privado y los que se echan á la calle á gastar su dinero y su actividad en bien de Murcia, solo recojen ingraticitudes y disgustos.

De aquí á pocos días desaparecerán las ca-setas y los adornos del clásico paseo murcia-no; caerán las hojas de los árboles, vendrán los fríos tan temibles para los pobres y las tristezas del invierno se aparecerán en todos los hogares.

Ya no habrá paseos, ni reuniones, ni re-cursos para que la gente se distraiga.

Porque en Murcia no hay centros de ins-trucción y útil entretenimiento donde pasar las noches invernales.

Hemos conocido épocas en que hubo li-ceos, reuniones literarias, círculos de ense-ñanza y civilización, en donde brillaron mur-cianos que después han dado honor á este país; pero aquello que era bueno, desapareció. La gente joven está entregada á los vicios y á la murmuración.

Los que tienen hijos mozos están aterrados, por temor al contacto con los elementos podridos.

Noches de invierno serán las ventideras, poco fecundas para el bien social, porque no hay templos levantados á la ciencia, al estu-dio y á la instrucción.

Los jovencillos, sin estímulos para lo bue-no, se entregarán á la vida de la corrupción: unas cuantas copas, una revolver y á vivir. Pobres padres.

Andando por la feria hemos visto esos síntomas de la degeneración de nuestra raza. Jóvenes enclenques, irrespetuosos y auda-ces, haciendo ostentación de su desearo, ofen-dían al público y á la moral, con sus blasfe-mias, porque ahora la moda está en ultrajar la religión y para adquirir buen tono es preciso no respetar á nadie, ni siquiera á las personas de edad, siempre consideradas en todos los países cultos.

Escribamos este «Andando por la feria», bajo la impresión que anoche nos produjo esa constante escena que ofrece á la con-sideración general, la pérdida de nuestras buenas, sanas y antiguas costumbres.

Hasta unos zagalones de la huerta, se en-tretenían en buscar los agolpamientos de la gente para empujar y producir molestias y disgustos.

Así se divertían aquellos muchachos.

Pájaros de cuenta

Desde hace algunos días se encuentran en esta capital los conocidos timadores Pedro Ranza (a) Chato, de Lorca, y José Aguilar Lozano (a) Cachorro, de Melilla.

El primer timo quisieron realizarlo en el cafetín de D. Celestino Martín, sito en la plaza de Camachos.

Penetraron en dicho establecimiento la noche del sábado último é hicieron de gasto cinco ó seis reales, dando para pagar un bi-lete de cincuenta pesetas, que les fué de-vuelto por no tener los dueños para cam-biarlo, marchándose entonces sin pagar.

Los agentes de vigilancia que no los han perdido de vista desde que están en Murcia, les siguieron los pasos hasta la calle de la Fuensanta, en que entraron en una casa, dis-puestos á cambiar el consabido billete que era falso.

Como los tales puntos tardaban mucho tiempo en hacer la operación, penetró en la citada casa el cabo Madrona y una pareja á sus órdenes con el fin de haberles facilitado la operación que pretendían, pero no acep-taron semejante galantería y decidieron por darle á los pies, siendo detenidos por los guardias que esperaban en la puerta de la casa.

La captura de estos dos conocidos timado-res nos libra de las fechorías á que hubiera-mos estado expuestos y constituye un triunfo para el celoso cabo de vigilancia Madrona y guardias á sus órdenes que han realizado el servicio.

